
 

TEMA: “EL ANGEL DEL PACTO” 

Fecha hebrea: 24 de Iyar del 5774                                                                                                           
Fecha Romana Gregoriana: 24 de Mayo del 2014 
Porción de la Torah=Ley: ÉXODO 23 y 24                                                                                   
Porción de los Profetas: JEREMÍAS 23                                                                                                 
Porción del N. Testamento Brit Jadasha: Apocalipsis 6 Mateo 5 

En el estudio de los últimos capítulos hemos aprendido a cerca de las leyes 
civiles y penales que estableció el Señor para su pueblo y en éste capítulo 
continuaremos detallando la explicación de las leyes al prójimo, así mismo 
estudiaremos aspectos impresionantes relacionados con el pacto y del 
ángel del pacto de manera que el propósito en ésta ocasión es que la 
identidad del ángel del pacto nos quede muy clara; mucho se ha hablado 
a cerca de éste personaje misterioso en relación a determinar ¿quién es el 
ángel del pacto? Y hoy leeremos un pasaje que sin lugar a dudas nos 
va a ayudar a entender quién es el Ángel del Pacto. 

(NVI 1999)  Sin embargo, esto sí confieso: que adoro al 

Dios de nuestros antepasados siguiendo este Camino 

que mis acusadores llaman secta, pues estoy de 

acuerdo con todo lo que enseña la ley y creo lo que 

está escrito en los profetas. 



ÉXODO 23:1 No admitirás falso rumor… 

¿Qué significa “falso rumor”? Es cualquier cosa que alguien te diga para 
provocar hablar en contra de alguien sin que se tenga la forma de 
comprobar si lo que se nos está diciendo es verdad, es decir, hablar de una 
persona sin tener las pruebas de lo que está diciendo, es decir que digan 
algo que a nosotros no nos conste lo que dicen, o también que no cumpla 
con los requisitos de la Toráh para saber si algo es verdadero, y el requisito 
de la Toráh para saber si algo es verdadero, es que la persona que va a 
exponer alguna conducta inadecuada o de pecado de otra persona tiene 
que hacerlo con dos testigos o tres testigos; lo que significa que cuando 
venga a nosotros una persona para contarnos chismes o algo negativo de 
alguien y ésa persona no se presenta con dos testigos y con pruebas de lo 
que está diciendo, entonces no admitirás ése rumor, pues además de ser 
un simple rumor no lo debemos aceptar, incluso la Toráh nos  prohíbe que 
siquiera lo escuchemos. 

¿Cuál es la razón por la que a alguien le interesaría escuchar lo malo 
que alguien más hizo? ¿A quién le interesaría saber lo malo que 
alguien hizo? A los jueces, de manera que si tú eres juez, entonces 
tienes un interés justificado en que alguien venga a hablarte mal de 
otra persona por cuanto tiene a tu cargo la responsabilidad de ejercer 
la ley, entonces si tú eres Juez está bien que escuches ese tipo de 
temas, a ti te interesa porque tienes que saber qué es lo que sucedió 
porque tú eres el encargado y es tu responsabilidad de aplicar la ley lo 
que desde luego implica también que haya testigos presenciales de los 
hechos que se van a investigar.  

Pero si no eres juez, y si no te constan los hechos y no hay testigos de ello, 
y tampoco tiene nada que ver con nosotros, simplemente tenemos prohibido 
de parte de Dios que lo escuchemos. Ésta es una ley importantísima al 
grado que si obedeciéramos ésta ley, se acabarían para siempre los 
chismes, la murmuración, la desconfianza de unos con otros, los 
prejuicios, etc. 

Mucho de lo que sucede en las redes sociales tiene que ver con 
rumores, con chismes y es una transgresión de ésta importantísima 
ley, de modo que es importante que consideremos que para nosotros 
nos está prohibido involucrarnos es chismes o rumores en las redes 
sociales que no nos constan.  



También el apóstol pablo enseñó que no admitamos acusación contra 
un anciano, contra un hermano en la fe, está prohibido aceptar alguna 
acusación a menos que la persona que te lo diga, lo haga con testigos y que 
tú seas parte de la solución o sea que tu tengas la autoridad para hacer algo 
al respecto para solucionar el problema, pero si a ti no te corresponde y lo 
único que puede pasar al escuchar ese rumor es que ya ni siquiera quieras 
ir a la congregación entonces toma como falso cualquier cosa que no te 
conste, porque tampoco es sano enterarse de los asuntos negativos de 
otras personas simplemente por morbo y prejuicio.  

ÉXODO 23:1b No te concertarás con el impío para ser testigo falso… 

Ésta es también una prohibición para no andar difundiendo los chismes y las 
cosas falsas, así que esta ley complementa la anterior porque tiene que ver 
con el hecho de difundir los hechos que de antemano no nos constan, pero 
desde el momento en que tú también empiezas a difundir un rumor que a ti 
no te consta, que no te han presentado los testigos y que no se hicieron las 
cosas como dice la biblia, desde el momento en que también tu difundes 
eso, también tú te conviertes en un testigo falso, así que el texto dice tu no 
vas a participar en eso, tú no te vas a hacer cómplice de alguien que está 
difundiendo algo no comprobado porque te conviertes en testigo falso.  

ÉXODO 23:2 No seguirás a los muchos para hacer mal, ni responderás 
en litigio inclinándote a los más para hacer agravios;… 

No por la presión del qué dirán o por la presión de que todos los demás 
estén de acuerdo en algo y quedar bien con ellos, no por eso tú vas a 
inclinarte hacia ellos. Éste versículo nos dice que en caso así 
simplemente debemos estar en contra de la corriente, es decir, que en 
nombre de la justicia siempre debemos estar dispuestos a ir en contra de la 
corriente, a manifestar nuestra voluntad y convicción en contra de los 
demás; debemos hacernos del hábito de pensar diferente siempre que las 
cosas vallan en contra de la instrucción de Dios. En las escuelas nuestros 
hijos se encuentran con éste tipo de conflictos que ejercen cierta presión en 
ellos para ir con la corriente, y escuchen esto jóvenes aunque todo mundo lo 
haga no por eso es lo correcto, así que la próxima vez que tus amigos te 
digan que hagas algo aunque todo mundo lo haga, si ustedes saben que 
está mal, está prohibido por Dios seguir a las personas aunque sean los 
muchos para hacer algo malo.  



Por eso es importantísimo que hablemos con nuestros hijos y les 
ayudemos a fortalecer sus convicciones en su comportamiento en la 
escuela porque tienen que aprender a guardarse, y que aunque vean 
que todo el mundo hace cosas que saben que están mal, ellos tienen 
aprender a decidir no hacerlas, e incluso decir: “No”. 

ÉXODO 23:3 ni al pobre distinguirás en su causa… 

Esto se aplica ni para bien ni para mal, ejemplo, si tu tuvieras la facultad de 
ser juez, y nos toca decidir sobre algo, no porque alguien sea pobre 
tenemos que hacer diferencia, y decir pobrecito hay que darle chance, si 
estuvo mal lo que hizo pero como es pobre hay que perdonarle, no puede 
hacerse esto, así que no te inclines hacia el pobre ni para bien ni para mal, 
no podemos pensar que porque las personas son pobres debamos darles 
oportunidad de pasar por alto sus faltas, la justicia siempre debe aplicarse 
sin distinción de personas ni de condición ni de clases sociales etc. ni 
tampoco porque es pobre tiene que pagar las culpas de otro. 

ÉXODO 23:4 Si encontrares el buey de tu enemigo o su asno 
extraviado, vuelve a llevárselo… 

Observemos que ésta ley habla del buey de nuestro enemigo, no se refiere 
a nuestros amigos, con quienes nos llevamos bien, sino que se refiere a la 
oportunidad que tenemos de hacerle bien e nuestro enemigo; esto nos 
demuestra que lo que dijo Yeshúa no fue un mandamiento que él estuviera 
instituyendo, sino que Yeshúa estaba volviendo al principio original de la 
Toráh, ya que es originalmente en la Torah donde se enseña a amar al 
prójimo y sobre todo amar al enemigo; así que si encuentras algo extraviado 
de tu enemigo ¿Qué tienes que hacer?. 

MATEO 5:44 Pero yo os digo: Amad a vuestros enemigos, bendecid a los 
que os maldicen, haced bien a los que os aborrecen, y orad por los que 
os ultrajan y os persiguen; 45 para que seáis hijos de vuestro Padre que 
está en los cielos, que hace salir su sol sobre malos y buenos, y que hace 
llover sobre justos e injustos. 

ÉXODO 23:5 Si vieres el asno del que te aborrece caído debajo de su 
carga, ¿le dejarás sin ayuda? Antes bien le ayudarás a levantarlo… 

Es aquí, donde realmente manifestamos el carácter divino, aquí es donde 
realmente se pone a prueba nuestra fe, porque hacerle el bien al que nos 
ama, hacerle bien a quien nos cae bien eso es muy fácil, no tiene ningún 



mérito amar a quien nos ama, pero lo difícil es hacerle bien al enemigo, 
al que nos aflige, de manera que un principio de la Toráh es: “hazle bien a 
tu enemigo”. ¿Qué pasaría si comenzamos a tener buenos detalles y 
actitudes con nuestros enemigos? Simplemente llegaría el momento en que 
se acabarían los enemigos porque se promueve la amistad. Entonces este 
principio para acabar con la enemistad. Es justamente lo que hace Yeshúa, 
Yeshúa acabó con la enemistad; Yeshúa nos hizo sus amigos mediante el 
amor que tuvo para con nosotros.  

Dice en el nuevo testamento que nosotros éramos enemigos, y ¿de qué 
manera Yeshúa nos hizo sus amigos? ¿Cómo es que él dijo ustedes son 
mis amigos? ¿Cómo es que Él se convirtió en nuestro amigo? Por medio del 
amor que tuvo para nosotros, por eso es que nosotros le amamos a Él, aun 
cuando éramos enemigos y le amamos porque Él nos amó primero.   

ÉXODO 23:6 No pervertirás el derecho de tu mendigo en su pleito… 

Una vez más, nos dice Dios, no porque sea mendigo, quiere decir que no 
tiene derechos o no por que no tenga manera de defenderse, le vas a hacer 
injusticias, por eso dice no pervertirás el derecho de tu mendigo. 

ÉXODO 23:7 De palabra de mentira te alejarás, y no matarás al inocente 
y justo; porque yo no justificaré al impío. 8 No recibirás presente; 
porque el presente ciega a los que ven, y pervierte las palabras de los 
justos… 

Este versículo 8 haría mucho bien si se aplicaran en los gobiernos, y en 
teoría se supone que los trabajadores de gobierno, los servidores públicos 
tienen prohibido recibir regalos de parte de la gente, el sentido de ésta ley 
tiene su argumento en el hecho de que las dádivas cambian el corazón de 
las personas, que debiendo hacer un servicio honrado, puede llegar el 
momento en que las personas hagan un servicio por conveniencia y en el 
peor de los casos, su actitud llegue al grado de obligar a las personas a que 
les den dádivas, (eso se llama corrupción y así empieza la corrupción).  

De manera que está prohibido tanto recibir como dar, es decir, que no 
debemos sobornar a un policía de tránsito para que no nos dé una infracción 
por pasarnos el alto, entonces está prohibido darle una “una ofrenda de 
amor” al policía. Y Dios te dice porque {Porque el presente siega a los que 
ven, y pervierte las palabras de justicia} o sea que quienes participan en ésa 
conductas aun siendo justos, se corrompen, se pueden pervertir en su fe, si 



empiezan a recibir dinero, y esto fue justamente lo que les paso a los jueces 
de Israel, quienes empezaron a recibir dinero de la gente más poderosa, lo 
que provocó que se corrompieran y a ser injustos en el derecho. 

ÉXODO 23:9 Y no angustiarás al extranjero; porque vosotros sabéis 
cómo es el alma del extranjero, ya que extranjeros fuisteis en la tierra 
de Egipto…  

Hasta ahorita estamos viendo leyes para el tiempo en el que se dieron, 
fueron totalmente revolucionarias, porque estamos hablando de la época de 
los cananeos, de los egipcios, etc. gente que dominaba a los demás por 
medio del poder, por medio de la guerra, o sea eran pueblos agresivos, 
dominantes que obtenían su riqueza afligiendo o venciendo al más débil, de 
manera que estemos viendo leyes antiguas que prescriben que tengamos 
misericordia del pobre, ten misericordia del necesitado, no cobres intereses, 
beneficia a tu enemigo, etc. todas esas leyes son totalmente revolucionarias 
para su época, y eso nos dice claramente que quien editó esas leyes se 
encuentra fuera de la mente y la naturaleza del ser humano y que por 
supuesto, trasciende en el tiempo. 

ÉXODO 23:10 Seis años sembrarás tu tierra, y recogerás su cosecha; 
11 más el séptimo año la dejarás libre, para que coman los pobres de 
tu pueblo; y de lo que quedare comerán las bestias del campo; así 
harás con tu viña y con tu olivar… 

Ésta es otra ley de mucho cambio y choque para su tiempo, porque la gente 
en aquel tiempo la gente siempre estaba trabajando y esmerando se en 
tener cada vez más, de manera que ésta ley era totalmente revolucionaria, y 
fue un precedente para el pueblo de Israel. El principio que se da aquí es el 
siguiente: todo lo que produzca la tierra lo dejarás a los pobres, pero no 
significa que se lo tenías que ir a dejar a su casa, la cosecha, sino que se 
dejara la libre para que el pobre fuera a cosechar la tierra, el pobre tenía que 
trabajar, el pobre tenía que ir a los campos y tenía que recoger lo que iba a 
necesitar para sostenerse, era un plan social en el que se establecía que el 
pobre tenía que hacer algo para su sostenimiento.  

Éste plan refleja el hecho de que la Toráh es divina, y que la palabra de 
Dios, no pudo haberla inventado Moisés, solo imagine a Moshé diciéndole al 
pueblo de Israel que su sostenimiento y su economía dependía de la 
agricultura, 6 años van a trabajar y el 7mo. Ese año no trabajen, es como si 



hoy en día le dijeras a un empresario 6 años trabaja en tu empresa y en el 
séptimo año cierras la empresa, imagínese a Moisés diciendo eso, si la 
gente viva al día vivían de lo que producían, ¿cuál iba a ser la respuesta 
obvia de esos agricultores? La respuesta obvia seria oye Moisés y que 
vamos a comer el séptimo año, de que vamos a vivir el 7mo. Año. 

Y allí es donde nos damos cuenta que Moisés solo les está diciendo leyes 
que son superiores a lo que el cómo humano les podrá garantizar, éstas 
leyes implican una garantía de algo superior a las posibilidades humanas de 
Moisés, porque en el sexto año, el pueblo tendría una producción mucho 
mayor que los otros años suficiente para que el séptimo no tuvieran que 
trabajar la tierra, y esa es una promesa que solo Dios podía hacer, y no 
dependía de Moisés. 

También nos enseña ésta ley que la prosperidad y sostenimiento del 
pueblo de Dios dependen de seguir las instrucciones divinas, porque 
si no seguían las instrucciones divinas, entonces venían los castigos, 
es decir, que ya aprendimos en éste libro de que Dios prometió que si 
seguíamos sus reglas él nos va a proveer todo lo necesario, pero que si no 
seguimos sus reglas entonces sufriremos las consecuencias. Y para que 
vean las consecuencias acuérdese ¿Qué sucedió con el pueblo de 
Israel por haber desobedecido éste mandamiento de dejar descansar la 
tierra cada séptimo año? ¿Qué sucedió?  

Por un periodo de 490 años el pueblo de Israel no cumplió el mandamiento 
de dejar descansar la tierra, y con lo que hizo Dios eso nos muestra que 
Dios lleva un registro y que cuando desobedecemos pues tarde o temprano 
vamos ver las consecuencias, por eso Dios decretó que por cada 
séptimo año que no dejaron reposar la tierra durante esos 490 años, el 
pueblo de Israel pagaría con 70 años de cautiverio, cada uno de esos 
años que no dejar descansar la tierra, y recuerde que Dios es 
misericordioso y muchas veces no nos paga conforme a nuestros pecados, 
pero hay ocasione en que nos va a permitir vivir las consecuencias y como 
ejemplo tenemos al mismo Israel y como Dio sabe sumar muy bien, Dios 
saco sus cuentas ok, 490 años no obedecieron pues me deben 70 años de 
reposo de la tierra, y por eso los envió a Babilonia cautivos por 70 años y de 
esa manera Dios hizo reposar la tierra. 

Entonces con esto hay algo que aprender y que espero que nunca se nos 
olvide, en México hay un dicho muy popular, en el dicho de las abuelitas que 



dice así “no por mucho madrugar amanece más temprano”; recordemos una 
cosa, yo mismo me lo tengo que recordar, que no por mucho que corramos 
y madruguemos y por dejar de reposar nos va a ir mejor, porque eso no nos 
garantiza que nos vaya mejor, pues solo de Dios depende que nos vaya 
bien y que tengamos todo lo necesario; así que las leyes que vienen a 
continuación en este capítulo, tienen que ver con un rompimiento drástico 
con la cultura de la época y nos daremos cuenta de que la cultura de ésa 
época no era diferente a la que vivimos actualmente, la mentalidad de la 
gente de aquella época consistía en estar pensando, que tenían que 
estar todo el tiempo sembrando, trabajando para producir dinero, ésa 
era la obsesión de las persona en aquella época.  

Y también quiero que sepan que todo el concepto de la idolatría que 
consistía en hacerle ofrendas a dioses, toda la idolatría estaba conectada 
con la agricultura de la época, analizando las civilizaciones antiguas nos 
damos cuenta que adoraban al sol, y la razón de porque lo adoraban es 
porque pensaban que gracias al sol era que tenían cosechas, adoraban 
al dios de la lluvia, es decir, que adoraban elementos de la naturaleza 
relacionados con el hecho de que hubiera alimento, por eso le rendían 
ofrendas al sol, le ofrecían ofrendas al dios de la lluvia etc. pensando 
que así iban a tener cosechas; de manera que lo que Dios les ensena 
aquí que tienen que hacer al obedecer su ley, es una manera de romper 
con la forma de pensar de aquella época, en el sentido de que 
pensaban que su sostenimiento dependía de la naturaleza, y en otras 
palabras Dios les está diciendo. NO su sostenimiento no depende de la 
naturaleza, no depende de las cosas creadas, nuestro sostenimiento 
depende de Dios y de que obedezcamos sus mandamientos. Por eso 
les dice. 

ÉXODO 23:12 Seis días trabajarás, y al séptimo día reposarás, para que 
descanse tu buey y tu asno, y tome refrigerio el hijo de tu sierva, y el 
extranjero… 

Éste concepto legal de descansar un día la no existía en aquel entonces, no 
existía este concepto de descansar un día a la semana, no existía este 
concepto legal de tomarse un descanso, y aunque existe ésta ley de 
descansar desde entonces, la gente no la cumple; y de hecho en la 
actualidad si nos ponemos a pensar cómo funciona la economía veremos 
que las fábricas, el mundo industrializado ha creado turnos de 24 horas de 



tal manera que no hay descanso ni un solo día en todo el año, durante todo 
el año hay una producción continua de dinero el sistema actual de economía 
no se puede detener.  

Y Dios dijo en este mandamiento dijo NO, porque eso está agotando, y 
esta circunstancia tarde o temprano va a agotar los recursos, según 
los empresarios pueden tratar de ser más inteligentes que Dios 
pensado que tienen que producir todos los días y sin descanso, pero el 
que tiene esa mentalidad de producir mas no solo se agota así mismo, 
sino que también agota los recursos naturales; por eso nos dice el 
versículo 6 días trabajaras y el séptimo reposaras etc.  

De manera que una persona workaholica (adicta al trabajo), no nada más se 
hace daño a sí misma, sino que le hace daño a las personas a su alrededor 
y le hace daño a la creación a su alrededor, de manera que con ésta ley se 
le dice a éstas personas “Cálmate tú y los que te rodean” porque los 
empleados también tienen que descansar. 

Con esto se quita un concepto que a veces se usa en algunos sectores del 
judaísmo contemporáneo, en donde se utiliza al goi de Shabbat, que es una 
persona de servicio para que haga lo que el judío observante no puede 
hacer por estar guardando el Shabbat y que por eso tienen a su sirviente 
que hace lo que él no puede hacer, sin embargo aún eso está prohibido 
por la Toráh; ésas actitudes representan una distorsión del mandamiento y 
por supuesto que hay rabinos que no aceptan eso. Y aquí podemos ver 
que los principios y las leyes que veremos a continuación tienen como 
propósito que entendamos que es de Dios de quien depende nuestro 
sostenimiento. 

ÉXODO 23:13 Y todo lo que os he dicho, guardadlo. Y nombre de otros 
dioses no mentaréis, ni se oirá de vuestra boca… 

Esto significa que ni siquiera tenemos que andar investigando a cerca de 
otras religiones; hay demasiado en la biblia para investigar, hay mucho para 
investigar del Dios de Abraham Isaac y Jacob como para estarle dedicando 
tiempo a dioses o deidades falsas. Algunas personas lo llevan al extremo y 
dicen que no debes pronunciar el nombre de Jesús porque algunas 
corrientes dicen que ése nombre está relacionado con el dios Zeus. Y 
muchas otras cosas y utilizan éste versículo para argumentar esa postura, y 
por eso te dicen que ni siquiera tienes que mencionar e otros nombres que 



no sean los que ellos te dicen, y son personas que no viven en Israel, que 
no tienen un buen dominio del hebreo pero que afirman que ellos si tienen la 
revelación de los nombres, solo te digo ten cuidado. 

Sin embargo les voy a decir que hay muchísima exageración en ése punto 
porque si se estuviera refiriendo a eso, veríamos que la palabra baal por 
ejemplo, “baal” era un título que se le daba a un dios falso, al dios de los 
babilonios, que significa “amo” en hebreo, así que si a lo que se estuviera 
refiriendo este mandamiento de ni siquiera mencionar el titulo o el nombre 
que gentiles le dan o personas que no conocen al Dios de Abraham Isaac y 
Jacob le dan a un dios falso, si a eso se refería, entonces no se permitiría ni 
siquiera el uso del nombre de baal para nada, sin embargo la verdad es que 
no es así, porque si leemos los profetas y algunos otros textos de la biblia 
hay ocasiones en que la palabra baal, que es una palabra neutral porque 
simplemente significa amo o señor, por ejemplo en Israel actualmente una 
manera de llamarle al esposo es baal y eso de ninguna manera significa que 
las esposas estén invocando a un dios falso.  

Entonces el mandamiento no se refiere a eso, se refiere al nombre y para 
eso hay que estudiar que representa el nombre, y el nombre como ya lo 
hemos estudiado representa el carácter, los atributos, las virtudes de 
alguien, así que cuando ésta ley dice que el nombre de otros dioses no 
mentaréis ni se oirá de vuestra boca, se refiere a que las enseñanzas, las 
virtudes, los atributos, todo lo que se dice de otros dioses, eso NO va a 
estar en nuestra boca, se refiere a que no nos vamos a ocupar en estar 
promoviendo ni haciendo publicidad a falsedades.  

Entonces el principio que hay detrás de todo esto es muy importante y es 
que cuando se está hablando de mentiras y de cosas equivocadas, la 
verdad es que les estás haciendo publicidad, así que enseñémosle a 
nuestros hijos a no hacerle publicidad a cosas falsas. Actualmente en 
internet existen infinidad de cosas falsas, que son equivocadas y que 
provocan que la gente se aparte de la fe verdadera, y tú no vas a estar 
hablando de eso porque a la hora de estar hablando de eso les estás 
haciendo publicidad, entonces no le hagas publicidad a algo falso, ese 
es el principio detrás de este mandamiento. 

Ahora el Eterno Elohím nos va a hablar de mandamientos que nos ayudan 
como pueblo, y que le ayudaban en su época el pueblo de Israel a entender 
que su provisión dependía de seguir las instrucciones de su Dios. 



ÉXODO 23:14 Tres veces en el año me celebraréis fiesta. 15 La fiesta 
de los panes sin levadura guardarás. Siete días comerás los panes sin 
levadura, como yo te mandé, en el tiempo del mes de Abib, porque en 
él saliste de Egipto;… 

Se refiere a la fiesta de la pascua, que se celebra al mismo tiempo que la 
fiesta de los panes sin levadura, para recordar la salida de Egipto. 

ÉXODO 23:15b y ninguno se presentará delante de mí con las manos 
vacías. 16 También la fiesta de la siega, los primeros frutos de tus 
labores, que hubieres sembrado en el campo, y la fiesta de la cosecha 
a la salida del año, cuando hayas recogido los frutos de tus labores del 
campo… 

Si se dan cuenta estas festividades tienen que ver con la agricultura que 
representaba la fuente de vida y las religiones de aquella época rendían 
culto a deidades relacionadas con la agricultura, de manera que lo que 
Dios establece en éste mandamiento, es que a quien se le tenía que 
llevar los primeros frutos de las cosechas es a Dios, porque en el 
momento de llevar ante Dios los primeros frutos de sus cosechas, de sus 
trabajos, lo que estamos reconociendo es que es Dios quien nos 
provee; Él es quien nos da el sostenimiento, por eso se le tiene que dar 
las primicias a Dios. 

Y todo esto tiene que ver, con entender que El Dios de Abraham, Isaac y 
Jacob, es quien nos dio identidad, fue El quien nos sacó de Egipto, y por 
eso le vas a dar ofrenda especial en pentecostés que es la primera cosecha 
y las últimas que es la cosecha final en la fiesta de los tabernáculos. Y por 
eso nos dice en otro pasaje que se dice en el mismo contexto no te 
presentaras con manos vacías, es decir vas a reconocer, el hecho de 
llegar a la presencia de Dios y presentarle tus ofrendas, pues es una 
manera de reconocer que de Dios viene nuestro sostenimiento, y que 
por eso le damos de lo que Él ya nos dio, y asilo honramos. 

ÉXODO 23:17 Tres veces en el año se presentará todo varón delante de 
YHVH el Señor… 

¿Por qué será que se presentaran todos los varones, porque no dice las 
mujeres?  Estamos hablando de que tres veces al año tenían que subir a 
Jerusalén todos los varones mayores de 20 años tenían que subir al templo, 
y ¿por qué no dice que las mujeres también? a las mujeres no se les 



requería, la razón es porque si seguían el cumplimiento de la Toráh, una de 
las promesas era que no iba a haber mujer estéril y serían fructíferas lo que 
significa que siempre iban a estar embarazadas, motivo por el cual no 
podrían realizar grandes recorridos caminando, por eso los varones tenían 
que presentarse como representantes de su hogar para presentar las 
primicias de sus cosechas y reconocer que había sido Dios quien les 
había provisto de sostenimiento durante todos ese año y que gracias a 
Él y a seguir sus mandamientos era que tenían provisión. 

ÉXODO 23:18 No ofrecerás con pan leudo la sangre de mi sacrificio, ni 
la grosura de mi víctima quedará de la noche hasta la mañana… 

Este es un principio con las ofrendas que se presentaban en el templo no se 
podían presentar con pan leudo, y cuando habla de la grosura se refiere a 
toda la grasa del animal que se tenía que quemar en la noche. Veamos 
porque dice eso y que representa la grasa, cuando una persona come y 
come y come y no quema toda la energía y la grasa que entra al cuerpo por 
medio del alimento, que no hace mucho ejercicio pero come y come, ¿Qué 
pasa con toda esa comida que se va acumulando hacia donde se va? 
Bueno esa grasita se va a las llantitas y nos empiezan a salir llantas llenas 
de grasa, y esa grasa es lo que sobraba lo que el cuerpo no necesitaba. 

Y esa grasa representa todo lo que tiene que ver con nuestro egoísmo, el 
acto de querer almacenar solo para nosotros, por eso esa grasa se tenía 
que quemar, pero que podemos aprender de esto, pues bueno antes de 
irnos a dormir cada noche, que podría ser lo equivalente a quemar la grasa, 
la grasa es todo aquello que tiene que ver con almacenar y querer todo para 
mí, y yo y yo, pues bueno en la noche antes de dormir si tu egoísmo te llevo 
a ofender a alguien, si tu egoísmo te hizo hacer daño, pues no se ponga el 
sol sobre tu enojo, y mucho de nuestro enojo, de nuestra ira, tiene que 
ver con nuestro orgullo, con nuestro egoísmo, así que una manera de 
aplicar éste mandamiento en la actualidad y poder ser nosotros 
santuario donde mora el Espíritu de Dios, es que cada noche antes de 
irnos a dormir quememos la grosura de nuestra vida quemar nuestro 
egoísmo, nuestro orgullo, y ponernos a cuentas con aquellas personas 
que hemos ofendido. 

ÉXODO 23:19 Las primicias de los primeros frutos de tu tierra traerás a 
la casa de YHVH tu Dios. No guisarás el cabrito en la leche de su 
madre… 



Les voy a decir que por primera vez me puse a investigar este versículo, que 
ya había leído en comentarios, que esto tenía que ver con un ritual de 
fertilidad en las naciones paganas, este versículo que dice no guisaras el 
cabrito en la leche de su madre, y de aquí se ha hecho una gran, gran y 
torcida interpretación al grado de que en hogares de judíos observantes u 
ortodoxos como se les conoce, que tienen dinero, pues tiene dos cocinas, y 
quien no tiene mucho dinero tienen por lo menos dos estufas, dos vajillas,  y 
es una de las leyes más enraizadas, más arraigadas en Israel, por eso es 
que hay restaurantes que son kosher y que son basarí, y significa que son 
de carne, o jalabí que es restaurante en donde se vende leche, y no puedes 
entrar a un restaurant que te venda las dos cosas al mismo tiempo o 
también hay restaurantes que sirven carne y leche pero que están divididos 
por una sección, es decir están divididos y cuando entras te preguntas 
si vas a comer carne o vas a comer leche, como en los lugares donde 
hay sección de fumar y no fumar. 

A ese grado llegó esta interpretación de lo que dice ésta ley y que aparece 
tres veces en la Toráh, tres veces en la Toráh dice “No guisarás el cabrito 
en la leche de su madre”; interpretando este texto se hizo una gran 
tradición que consistió en la prohibición de ya no comer carne de cabrito con 
leche, y como la carne de cabrito es roja, pasaron los años y después de 
muchos años se preguntaron cómo sabrían si esa carne es de cabrito o no, 
entonces para evitar la posibilidad de transgredir el mandamiento decidieron 
prohibir cualquier tipo de carne roja con leche, porque podría ser que la 
carne fuera de cabrito y que la leche que estaban tomando podría ser que 
fuera de la mama y para evitarlo prohibieron carne roja con leche.  

Ya después en Europa, en la época medieval y después cuando estaban los 
guetos y se les prohibía a los judíos salir de día y solamente podían salir de 
noche entonces ya no sabían si la carne que iban a comer era roja o no era 
roja, y como no había luz eléctrica y como tenían que comer en la noche, 
por eso los rabinos para evitar siquiera la posibilidad de transgredir éste 
mandamiento, entonces se prohíbe cualquier tipo de carne con leche y así 
llegó hasta nuestros días. De un mandamiento se hiso una avalancha de 
información que ya nos llegó hasta nuestros días y que es uno de los 
mandamientos que más enfatizan el pueblo judío. 

Según investigadores arqueólogos, esta solo era un ritual de fertilidad, y el 
hecho de cocer al cabrito en la leche de su madre era un ritual que se hacía, 



una especie de brujería que se hacía en ésa época para echarle a las 
cosechas,  o sea cocían el cabrito en la leche de su madre, y el cabrito tiene 
que ver con el concepto del primogénito refiriéndose al primer fruto, se cocía 
en la leche de su mamá, se le echaba a las cosechas pensando que ése 
acto de hechicería iba a traer más cosechas; entonces lo que Dios está 
prohibiendo con ésta ley es que evitemos andar haciendo hechizos o 
brujerías pensando que dependemos de ello para obtener el sustento; 
es lo mismo que ahora la gente trae amuletos para producir suerte, ese es el 
mismo sentido.  

Y entendiéndolo así, tiene mucho más sentido, porque si leemos con 
detenimiento el versículo 19 en la primera parte dice las primicias de los 
primeros frutos de tu tierra traerás, y a continuación dice algo que 
aparentemente no tiene nada que ver con la primera parte del 
versículo, porque ¿Qué tiene que ver tráeme las primicias con no cocer 
el cabrito en la leche de su madre?  

Si lo leemos a simple vista parece que nada tiene nada que ver el llevar las 
primicias de las cosechas a Dios con una prohibición de comer carne con 
leche, sin embargo si entendemos que en la antigüedad eso se utilizaba 
como un rito de fertilidad para tener cosechas, entonces ahora si ya 
tiene sentido el hecho de comprender, que nuestro sostenimiento no 
depende de que hagamos brujería, ni de amuletos ni de nuestra 
inteligencia, nuestro sostenimiento depende de que traiga las primicias 
a la casa del Señor, es decir, que si yo le rindo honor a Él, si yo le doy a 
Dios el primer lugar en mi vida, él va a proveer todo lo necesario. 

Cerramos este tema con esto, todo lo que aquí está diciendo Dios con estas 
leyes tiene que ver con contrarrestar una corriente muy fuerte de aquella 
época y de la actual, y es que la vida del ser humano está girando 
alrededor de obtener su sostenimiento, de obtener dinero para 
sobrevivir, entonces éstas leyes lo que están mostrando al pueblo de Dios 
es que nuestro sostenimiento no depende de nuestro trabajo; ¿Por qué? 
Bueno porque cuando Dios dice que dejes de trabajar, tienes que dejar 
de trabajar, por eso Dios te dice tráeme tus primicias para demostrarte 
que él es el que te da el sostenimiento, por eso les dijo dejen de 
trabajar un año para que les demuestre que El controla la naturaleza, El 
controla el sol, El controla todo para que Él sea siempre nuestro 
proveedor, así que estas leyes tuvieron como propósito borrar del 



mapa el deseo de idolatrar y de erradicar el pensamiento del hombre 
de que por mucho trabajar va a lograr su sostenimiento. 

A continuación vemos un texto que se introduce, y que toca un tema que 
siempre ha sido muy controversial y es el tema del Ángel del Señor, y 
¿Quién es este ángel del Señor? Mucho se dice en el judaísmo y en el 
cristianismo de quien es, pero hoy vamos a ver un texto que es contundente 
para saber quién es éste ángel, y deberíamos de saber si es simplemente 
un ángel, pero veamos el texto.  

Shemot 23:20 He aquí yo envío mi Ángel… b… delante de ti para que te 
guarde en el camino, y te introduzca en el lugar que yo he preparado… 

La palabra ángel es Malaj, que también tiene que ver con Melej, gobernante 
o rey, entonces Dios está diciendo que Él envía su mensajero, ASÍ que 
pongan atención a lo que dice esto, Está hablando Dios; He aquí envió mi 
ángel delante de ti para que te guarde y te introduzca, ¿Dónde estaba Israel 
en ese momento cuando Dios les está diciendo esto? Habían salido de 
Egipto y estaban en el desierto, entonces lo que les está diciendo el 
Señor es que Él ha mandado a su Ángel para que los introduzca en la 
tierra prometida, es decir la función del ángel de YHVH, es introducir al 
pueblo de Israel a la tierra prometida. Y dice Dios. 

Éxodo 2321 Guárdate delante de él, y oye su voz; no le seas rebelde; 
porque él no perdonará vuestra rebelión, porque mi nombre está en él. 

¿Quién es este ángel? Que como ya leímos que se abrió el mar y que 
venían los carros de faraón persiguiendo al pueblo de Israel, el Ángel del 
Señor iba al frente del pueblo de Israel guiándolos, pero cuando faraón y su 
ejército se acercaron, el Ángel se pasó a la retaguardia del pueblo para 
protegerlo del ataque de faraón, así que éste Ángel es el que sacó a 
Israel de Egipto y éste Ángel es el que va a introducir a Israel en la 
tierra prometida, y Dios dice guárdate delante de Él y oye su voz, no le 
seas rebelde, porque mi nombre está en El, o sea Dios está diciendo que su 
Nombre está en Él, ¿pero qué quiere decir con eso del nombre? El nombre 
quiere decir, sus atributos, sus virtudes, su enseñanza, su ley, su 
instrucción, está en ése Ángel, y este ángel, entonces Dios está diciendo, 
este mensajero les va a enseñar quien SOY YO Y MI VOLUNTAD, por 
eso no le sean rebeldes, porque si le son rebeldes están siendo 



rebeldes a MI DICE YHVH. Y este enviado, este mensajero es el que 
meterá a Israel a la tierra prometida.  

Hay mucha gente que está interesada por vivir en Israel, sin embargo, es 
importante considerar este consejo, “guarden en su corazón ésta 
promesa”, porque ¿Quién dice la biblia que te va a introducir a la tierra 
prometida y te va a hacer permanecer en ella? es el Ángel del Señor. 

Éxodo 23:22 Pero si en verdad oyeres su voz e hicieres todo lo que yo 
te dijere, seré enemigo de tus enemigos, y afligiré a los que te 
afligieren. 23 Porque mi Ángel irá delante de ti, y te llevará a la tierra 
del amorreo, del heteo, del ferezeo, del cananeo, del heveo y del 
jebuseo, a los cuales yo haré destruir… 

Aquí Dios está diciendo algo sorprendente, y dice que si de verdad oyes su 
voz e hicieres todo lo que Dios dice etc. esta es una promesa para meditar 
en ella y que eso nos de fuerzas para obedecer a Dios, y que así todos los 
que nos aborrecen y nos ultrajan y hablan mal de usted, pues sea Dios 
encargándose de ello, pero si no le quieres obedecer a su palabra pues 
temamos, porque el mensajero no va a perdonar, y por supuesto que a la 
tierra que se está refiriendo en este pasaje Dios, no es USA, no es España, 
sino la tierra de Israel. 

Pero la pregunta que le tengo es ¿Quién es este ángel del Señor? Yo sé 
que muchos me van a decir que es Yeshúa, pero ¿Cómo me pueden 
asegurar que es Yeshúa, donde dice la escritura que es Yeshúa? ¿Alguien 
me podría decir un texto de la escritura donde de manera contundente 
podamos afirmar que el ángel de YHVH, este personaje misterioso que 
aparece a lo largo de la Toráh, que se le presento a Abraham, que Jacob 
lucho con El, que saco a Israel de Egipto, que abrió el mar, que estuvo con 
Josué, que hizo milagro extraordinarios, alguien me podría mostrar que es 
Yeshúa? Alguien que me enseñe un texto de la escritura donde diga 
que este ángel es Yeshúa.   

Bueno les voy a decir que hay un texto impresionante, y quiero que se 
lo graben bien, todos los que quieran de manera definitiva y de una vez 
por todas saber que este ángel es Yeshúa, bueno acompáñeme a uno 
de los profetas menores, y cuando usted tenga este texto en su 
corazón y lo haya memorizado, ya nunca más va a volver a haber duda 



de quién es el pastor de Israel, quien es el que saco a Israel de Egipto, 
y EL que por supuesto introducirá a Israel a la tierra prometida: 

Y vamos a ir a Malaquías, peor antes de leer el texto les diré que este 
profeta, fue un profeta después del exilio a Babilonia, y es un profeta que 
estuvo anunciando lo que vendría antes del día del Señor, lo que vendría 
antes de que Yeshúa el Mesías viniera es esta tierra, entes de que se 
manifestara el reino de los cielos en la tierra. Y dice. 

MALAQUÍAS 3:1 He aquí, yo envío mi mensajero, el cual preparará el 
camino delante de mí; y vendrá súbitamente a su templo el Señor a 
quien vosotros buscáis,… 

Aquí la palabra mensajero es la misma palabra que se utiliza para Ángel, 
“Malaj” en Éxodo, leer el texto, y escuchen esto, pongan atención, en este 
pasaje el mensajero se aplica específicamente a Juan el Bautista; que es el 
que preparo el camino del Mesías, entonces el mensajero es de manera 
específica Juan, pero después dice el texto lo siguiente y vendrá 
súbitamente a su templo el Señor a quien vosotros buscáis, o sea que 
después de que viniera este mensajero que prepararía el camino al 
Señor , y Juan el bautista dijo que él era el que había venido para 
preparar el camino al Señor,  Juan 1:23 Dijo: Yo soy la voz de uno que 
clama en el desierto: Enderezad el camino del Señor, como dijo el 
profeta Isaías. 

Bueno entonces en cuanto apareciera este profeta que iba a preparar el 
camino, entonces de manera sorpresiva iba a venir a su templo el Señor, y 
vemos que a quien le estaba hablando el profeta Malaquías era al pueblo de 
Israel, y ¿A qué Señor estaban ellos esperando, cual es aun la esperanza 
de Israel? El Mesías, el hijo de David, entonces ahora si veamos el texto 
nuevamente, Malaquías 3:1b y vendrá súbitamente a su templo el Señor 
a quien vosotros buscáis,… y el ángel del pacto, a quien deseáis 
vosotros. He aquí viene, ha dicho YHVH de los ejércitos. ¿A quién es a 
quien Juan el Bautista le prepararía el camino? Aquí está claro a quien 
le estaba preparando el camino Juan el Bautista, al Ángel del pacto. 

Y ¿Quién es el Ángel del pacto? Pues el mismo que le entrego el pacto 
a Israel, y ahorita lo vamos a ver de manera que nos quede más claro, 
en el siguiente capítulo 24, así que sigamos leyendo.  



Éxodo 23:24 No te inclinarás a sus dioses, ni los servirás, ni harás 
como ellos hacen; antes los destruirás del todo, y quebrarás 
totalmente sus estatuas… 

Este texto es muy importante y Dios lo enfatiza mucho el hecho de destruir 
las estatuas, porque en ésta época se acostumbraba, que cuando dos 
ejércitos se enfrentaban cada uno llevaba sus estandartes y también sus 
estatuas que representaban a sus dioses, entonces cuando un ejército le 
ganaba al otro, el ejército ganador colocaban en señal de victoria los 
estandartes y los ídolos, o sea las estatuas de sus dioses, para manifestar 
que ellos les habían dado la victoria. Y ¿Qué se hacía con los ídolos del 
ejército vencido? Bueno se tenía la idea de los ídolos del ejercito 
vencido habían hecho que sus adoradores perdieran por que no 
estaban contentos con ellos, por eso el ejército victorioso adoptaba a 
los dioses del pueblo vencido porque pensaban que esos dioses ya 
estaban a su favor por permitirles ganar la guerra.  

Entonces eso era algo común, el quedarse con los dioses del enemigo, 
pensando que ya se habían pasado de su lado. Sin embargo Dios enseña 
algo completamente opuesto a la cultura de aquella época estableciendo 
como mandato que tenían que quebrar totalmente sus estatuas, diciéndoles 
de esa manera que todos eso dioses eran falsos, que había que destruirlos 
completamente para que reconocieran que El DIOS VERDADERO, no tenía 
imagen, y no tenía estatua, y al único que tenían que obedecer era al Ángel 
del Pacto y que el que no le obedeciera Dios le iba a pedir cuentas. 

Éxodo 23:25 Mas a YHVH vuestro Dios serviréis, y él bendecirá tu pan y 
tus aguas; y yo quitaré toda enfermedad de en medio de ti. 26 No habrá 
mujer que aborte, ni estéril en tu tierra; y yo completaré el número de 
tus días. 27 Yo enviaré mi terror delante de ti, y consternaré a todo 
pueblo donde entres, y te daré la cerviz de todos tus enemigos. 28 
Enviaré delante de ti la avispa, que eche fuera al heveo, al cananeo y al 
heteo, de delante de ti. 

Una vez más Dios nos está diciendo YO SOY EL UNICO al que le vas a 
rendir culto, y él dice YO VOY A SER EL que te va a prosperar, y nos dice 
que entonces el completara nuestros días, o sea que el hará que lleguemos 
a la plenitud de tus días, esa es una promesa de morir antes de lo previsto, 
y fíjense la manera en que Dios promete que va a echar a sus enemigos, 
Dios promete usar a una simple avispa para echar fuera a los enemigos de 



Israel, y vemos Dios usa algo tan pequeñito para derribar algo que nos 
preocupa, algo que nos puede aterrorizar, hay veces que podemos estar 
muy preocupados por como Dios va a solucionar algo, y Dios nos  
sorprende con su creatividad, de una manera tan sencilla, como con una 
simple avispa hecha fuera a los enemigos de su pueblo amado, y le aseguro 
que así Dios nos va sorprender una y otra vez con su creatividad. 

Éxodo 23:29 No los echaré de delante de ti en un año, para que no 
quede la tierra desierta, y se aumenten contra ti las fieras del campo. 
30 Poco a poco los echaré de delante de ti, hasta que te multipliques y 
tomes posesión de la tierra… 

Dios promete que poco a poco va a hacer lo que tiene que hacer y dicen en 
hebreo en Israel, meát, meát, poco a poco los echare de delante de ti, y 
bueno de aquí aprendemos algo increíble para acabar con nuestra 
impaciencia para siempre, ya que si hay algo que arruina nuestra vida y 
que nos tiene en un estado de falta de paz y de ansiedad es la falta de 
paciencia y el querer todas las cosas de inmediato; pero Dios le dice a 
su pueblo que no los echaría de inmediato a todos, sino que lo haría 
poco a poco. Y ¿Por qué ustedes creen que Dios no acabo 
rápidamente de un día para otro con los enemigos de Israel?  

Bueno estoy aprendiendo que Dios hace las cosas poco a poco, y eso es 
algo que nos puede desesperar, ya que desde nuestra perspectiva humana 
quisiéramos que ahorita ya Dios nos asegurara nuestro futuro de manera 
notoria, y quisiéramos que Dios ya nos dijera que va a pasar el mes que 
viene el año que viene para no estarnos preocupando, ¿Pero por qué Dios 
no lo hace así, porque si Él pudo darles todo aun sin luchar entonces 
por qué les dice meát, meát, bueno nunca olvidemos esto, DIOS NO NOS 
VA A BENDECIR HASTA QUE ESTÉMOS PREPARADOS PARA RECIBIR 
LA BENDICIÓN. 

Se han hecho estudios en personas que se han ganado la lotería, ¿Qué ha 
pasado con ellos después de unos años, y con todo el dinero que 
recibieron? La mayoría ha quedado en bancarrota y con sus familias 
destruidas, ¿pero cómo es posible? Bueno simplemente es porque no 
estaban preparados para recibir toda ésa bendición, y lo que aprendemos 
de esto es que Dios en la medida en que vea que somos fieles nos va a ir 
abriendo su mano, nos va a ir dando en la medida que se vaya dando 
cuenta que lo que nos da va a ser de bendición y no en nuestro perjuicio. 



Les voy a dar un ejemplo, ¿Qué sucedería si en éste momento si yo le diera 
a mi hijos cinco mil dólares y le dijera gástatelo en lo que tú quieras, que 
haría? seguramente se los gastarían en juegos de todo tipo, pistolas y todo 
eso, y con eso finalmente vemos que Dios nos va a dar en base de lo que él 
sabe nos va a ayudar en nuestra vida espiritual, y con esto debemos de 
aprender, que tenemos que tener paciencia  y confiar en Dios cada día. 

Esto es algo así como lo que enseñan los rabinos, que enseñan que había 
un papá que tenía dos hijos, uno era muy irrespetuoso y siempre le estaba 
levantando la voz a su papá y era muy grosero y el padre era muy rico, tenía 
mucho dinero y como este hijo le faltaba mucho al respeto llegó el momento 
en que le lastimaba mucho la actitud de su hijo, y llego el momento en que 
el padre le dijo, hijo mío tu solo me buscar por dinero, veo que solo por eso 
me quieres, y dicen que le dio mucho dinero y le pidió que se fuera pues 
sabía que solo lo buscaba para pedirle dinero; y el otro hijo era todo lo 
contrario, era muy amable con su papá y siempre estaba tratando de 
agradar a su papá y se enteró de que al otro hermano le había dado mucho 
dinero, entonces sintiendo celo le preguntó a su papá que porque no 
hacía lo mismo con él; la respuesta del Padre fue la siguiente: Déjame 
darte cada día, porque la verdad me deleito mucho pasando tiempo contigo, 
me encanta estar tiempo contigo, me gusta mucho que me visites así que 
ven cada día y cada día te daré porque quiero estar contigo cada día. 

Y los rabinos enseñan éste principio para decirnos que a veces Dios así es 
en la actualidad, que a aquel que le agrada le va dando poco a poco 
porque quiere tener comunión contigo, por eso es que dice un proverbio, 
no me des riqueza ni pobreza porque si me das riqueza puede ser que me 
olvide de ti y si me das pobreza te puedo maldecir, entonces dame lo 
necesario para cada día, ¿Para qué? Para que cada día te busque, para 
que cada día este contigo papito, porque si lo tuviéramos todo resuelto, 
entonces ya no habría esa necesidad de clamar y buscara Dios. 

Éxodo 23:31 Y fijaré tus límites desde el Mar Rojo hasta el mar de los 
filisteos, y desde el desierto hasta el Éufrates; porque pondré en tus 
manos a los moradores de la tierra, y tú los echarás de delante de ti… 

Éste versículo esta impresionante y está hablando de todos los límites de 
Israel que nunca en la historia se han conseguido, está hablando del río 
Éufrates lo que significa que llegaría hasta lo que actualmente es Irak, una 
porción de territorio que Israel jamás ha tenido y nunca la ha tenido porque 



jamás obedeció, sin embargo ésta es una esperanza profética de que 
algún día Dios va a cumplir todas éstas promesas, pero Israel tienen que 
volver al pacto y ser obediente, y va a terminar el capítulo diciendo. 

Éxodo 23:32 No harás alianza con ellos, ni con sus dioses. 33 En tu 
tierra no habitarán, no sea que te hagan pecar contra mí sirviendo a 
sus dioses, porque te será tropiezo… 

Es decir, que los dioses y las personas que no tienen tu misma fe te pueden 
ser de tropiezo, y esto lo confirma Pablo, y solo para que veamos que él no 
se las inventaba o tenia supuestas nuevas revelaciones, sin que lo que el 
enseñaba lo basaba en la Toráh. Veamos lo que él dijo. 

2 CORINTIOS 6:14 No os unáis en yugo desigual con los incrédulos; 
porque ¿qué compañerismo tiene la justicia con la injusticia? ¿Y qué 
comunión la luz con las tinieblas? 15 ¿Y qué concordia Cristo con 
Belial? ¿O qué parte el creyente con el incrédulo? 

Pablo está diciendo no te unas en yugo desigual con los incrédulos, no se 
pueden unir, no puedes tener comunión, con personas que ni siquiera son 
creyentes y hacedores de lo que dice la biblia, porque más fácil que ellos te 
arrastren a ti las malas influencias, a que tú les arrastres a ellos, y por eso 
está prohibido tener alianza, pero aclaremos que Yeshúa visito a los 
pecadores, y eso pareciera como que tuvo alianza con ellos, y si, si los 
visito, pero no hizo alianza con ellos, solo fue luz para ellos, les predico, 
pero no se casó con ellos, no hizo alianza con los sacerdotes y fariseos ni 
con nadie que no le importara la instrucción de Dios, y por eso Dios dijo, “En 
tu tierra no habitaran” por qué no fuera a ser que fueran tus vecinos y que al 
rato tu hija o tu hijo se enamoraran de los hijos de tus vecinos paganos 
como sucede mucho hoy en día. 

Sin embargo para los casos en que las personas ya se encuentran unidas 
en yugo desigual, y acaban de conocer al Señor, y que ya están en pacto 
con El, les sugerimos que lean 1 Corintios 7 en donde en principio se nos 
enseña que si la persona con la que estas es consciente de vivir contigo 
siendo tu un creyente, y consiente en respetar tu fe, no lo abandones, pero 
si ésa persona simplemente no quiere saber nada y te rechaza por tu fe 
entonces es lícito por guardar y mantener la paz terminar esa relación 
porque el Señor nos llamó a estar en paz. 



Vamos a cerrar con la formalización del pacto en el capítulo 24 que es muy 
pequeño pero que tiene algunos aspectos muy espectaculares, y tiene un 
simbolismo de cómo se establece el pacto, eso es lo que vamos a ver en el 
capítulo 24 que ya se formaliza le pacto, así que pongan mucha atención a 
la manera en que Dios formaliza el pacto, recuerden que en los tiempos que 
se escribió esta palabra. La palabra pacto es la palabra en el hebreo es la 
palabra brit, que significa cortar; 

H1285 Diccionario Strong ְּב רִ  berít de H1262 (en el sentido de cortante תי
[como H1254]); pacto (porque se hace pasando en medio de pedazos de 
carne): aliado, confederación, convenir, hacer alianza, pacto, prometer. 

La razón por la que al pacto de le llamaba cortar es porque en la antigüedad 
cuando se llevaba a cabo un contrato entre dos personas se cortaban 
animales, se tomaba un animal y se partía a la mitad, de tal forma que de 
cada lado quedaba una pierna, una mano, la mitad de la cabeza y del otro 
lado la otra mitad y una vez partido el animal la sangre quedaba en el piso y 
los que llevaban a cabo el pacto caminaban por la sangre del animal 
descalzos haciendo una figura de ocho, lo que simbolizaba que ese pacto 
era perpetuo, a ese pacto no se le podría quitar ni añadir, por eso se 
caminaba en forma de círculos, para de esa manera expresar esto es para 
siempre, y por es dice la escritura que un pacto aunque sea de hombres no 
se le puede quitar ni añadir. Así que, esa era la manera de hacer un pacto, y 
vamos a ver aquí como se llevó a cabo el pacto.   

ÉXODO 24:1 Dijo YHWH a Moisés: Sube ante YHWH, tú, y Aarón, 
Nadab, y Abiú, y setenta de los ancianos de Israel; y os inclinaréis 
desde lejos. 2 Pero Moisés solo se acercará a YHWH; y ellos no se 
acerquen, ni suba el pueblo con él. 3 Y Moisés vino y contó al pueblo 
todas las palabras de YHWH, y todas las leyes; y todo el pueblo 
respondió a una voz, y dijo: Naasé (Haremos) Venishmä {Y oiremos} 
Haremos todas las palabras que YHWH ha dicho… 

La cosas de Dios no las vamos a entender completamente hasta que las 
comenzamos a hacer, porque es la práctica que nos ayuda a entender la 
sabiduría de los mandamientos de Dios, y por eso se dice la frase Naasé 
Venishmä, una vez más lo decimos, en la obediencia de los mandamientos 
de Dios siempre hay algo sobrenatural que nos ayuda a entender la 
sabiduría de los mandamientos de Dios. 



Shemot 24:4 Y Moisés escribió todas las palabras de YHWH, y 
levantándose de mañana edificó un altar al pie del monte,… (El monte 
Sinaí) y doce columnas, según las doce tribus de Israel… 

El texto dice Moisés escribió, El pacto fue escrito; el pacto es con una 
escritura, y que nunca se les olvide esto que Moisés escribió todas las 
palabras del Señor. Aquí está la formalización del pacto, cuando se llevaba 
a cabo un pacto, una parte del animal representaba a una persona y otra 
parte del animal representaba a la otra persona, entonces eran dos 
personas llevando a cabo un pacto. Aquí el pacto lo estaba llevando a cabo 
Dios y el pueblo de Israel, entonces esto es contundente el pacto es con las 
12 tribus de Israel, el pacto no es con los gentiles por eso no vemos trece 
columnas, solo vemos 12 columnas de piedra, representando a las 12 tribus 
de Israel, y que interesante que somos piedras vivas. 

Y bueno vemos a una parte de los que van a hacer el pacto, pero ¿la otra 
parte donde está, Dios dónde está? ¿Qué es lo que está representando a 
Dios? Véalo que las doce tribus están representadas por 12 columnas, pero 
¿cómo está siendo representado Dios? Dios está siendo representado con 
un altar, y ¿que se ponía en el altar, para que se hacía un altar? Se ponía 
un animal, que había sido sacrificado, eso me pareció impresionante, que lo 
que está representando a Dios, la otra parte del pacto, es un animal 
sacrificado, y las 12 tribus de Israel son la otra parte del pacto, el pacto que 
se establece aquí es un animal sacrificado y las 12 tribus de Israel.  

La representación del pacto es Yeshúa y las doce tribus de Israel, por eso 
es que cuando Yeshúa en la cena de Pésaj toma la copa y dice ésta es la 
copa del nuevo pacto, lo que significa que en ésta escena se estaba 
repitiendo, se está repitiendo esto mismo que hizo Moisés, Yeshúa al tomar 
la copa está diciendo “ésta es mi sangre que por ustedes es dada”, Él en su 
cuerpo está haciendo el altar en el que se va a renovar lo que las doce 
tribus, lo que las 12 columnas transgredieron, esto es impresionante. 

Éxodo 24:5 Y envió jóvenes de los hijos de Israel, los cuales ofrecieron 
holocaustos y becerros como sacrificios de paz a YHWH… 

En eso consistían los pacto, que de los animales que habían preparado para 
el pacto, se hacían comidas festivas para conmemorar que se estaba 
llevando a cabo una alianza; los sacrificios de paz son las ofrendas, en los 
que una parte de la ofrenda se quema y otra parte se come representando 



que están comiendo con Dios, que se está teniendo una comida para 
celebrar que se llevó a cabo un pacto. 

Shemot 24:6 Y Moisés tomó la mitad de la sangre, y la puso en tazones, 
y esparció la otra mitad de la sangre sobre el altar. 7 Y tomó el libro del 
pacto y lo leyó a oídos del pueblo, el cual dijo: Haremos todas las 
cosas que YHWH ha dicho, y obedeceremos. 8 Entonces Moisés tomó 
la sangre y roció sobre el pueblo, y dijo: He aquí la sangre del pacto 
que YHWH ha hecho con vosotros sobre todas estas cosas… 

Moisés roció al pueblo con la sangre de los animales que habían sacrificado, 
con la sangre que tenían en los tazones rociaron al pueblo de Israel y de 
esa manera se estableció, se confirmó el pacto. ¿Y que implicaba ese pacto, 
o porque ese mataba un animal y se ponía separado en partes por la mitad? 
A lo que se estaban comprometiendo las partes que hacían el pacto, es de 
que quien no cumpliera el pacto, le pasaría lo que le pasó a ése animal que 
habían matado y partido por la mitad para hacer el pacto, eso era lo que 
representaba caminar en círculos alrededor del animal partido y el ser 
tocados con la sangre en los pies descalzos, pero en este caso es cuando 
fueron rociados con la sangre del sacrificio de los animales. 

De manera que al rociar con sangre al pueblo y el pueblo diciendo que iban 
a oír y a obedecer, lo que el pueblo en realidad estaba diciendo es que si no 
obedecían que les pasara lo que le pasó a ese animal, en ése contexto 
histórico, en esa cultura eso era lo que el pueblo entendía que le tenía que 
pasar si no cumplía los mandamientos “que nos muramos como ese animal” 
y eso es a lo que el pueblo se estaba comprometiendo a obedecer a Dios. 

Entonces es precisamente por eso que el Ángel del Señor, el Mensajero del 
Señor viene y da su vida por los injustos, el justo por los injustos, es por eso 
que él tiene que morir para que todos aquellos que pecaron no tengan que 
morir; y por eso los que gritaron “crucifíquenlo” ellos sin darse cuenta 
están cumpliendo la voluntad de Dios y cuando la multitud dijo “su sangre 
sea sobre vosotros y sobre nuestros hijos” efectivamente la sangre de Él 
sería rociada para limpiarlos de sus pecados y maldades y para poderlos 
introducir otra vez al pacto; (esto es verdaderamente impresionante). 

Éxodo 24:9 Y subieron Moisés y Aarón, Nadab y Abiú, y setenta de los 
ancianos de Israel; 10 y vieron al Dios de Israel; y había debajo de sus 



pies como un embaldosado (pavimento) de zafiro, semejante al cielo 
cuando está sereno… 

Dice que tuvieron una visión y vieron al Dios de Israel, aquí dice que lo 
vieron y vieron el piso como si estuviera pavimentado, enladrillado, 
(recordemos que en aquella época estaban en el desierto). 

Éxodo 24:11 Mas no extendió su mano sobre los príncipes de los hijos 
de Israel; y vieron a Dios, y comieron y bebieron… 

Esto es simbólico de las ceremonias antiguas que se llevaban a cabo donde 
las partes que pactaban, comían juntos, era una comida festiva la que se 
realizaba, todavía en la actualidad los beduinos cuando hacen una comida 
festiva es porque están llevando a cabo un pacto de modo que el hecho de 
que  Moisés y Aarón, Nadab y Abiú, y los setenta ancianos de Israel que 
vieron al Dios de Israel, están simbolizando o representando que se está 
llevando a cabo una alianza con el Creador del universo y dice que lo 
vieron, y estamos hablando que es el Ángel del Pacto al que vieron.  

Esto nunca antes lo había visto así, así que estoy sorprendido, El mismo 
Ángel del pacto que es con quien Israel hizo el pacto, es precisamente el 
que tiene que morir, lo que significa que tiene El Ángel tiene que cumplir 
ambas partes del pacto. La visión que tuvieron del piso embaldosado de 
zafiro, toda esta visión espectacular es una representación profética de la 
visión que tuvo el apóstol Juan y que se encuentra en el libro de Apocalipsis: 
APOCALIPSIS 4:6 Y delante del trono había como un mar de vidrio 
semejante al cristal; y junto al trono, y alrededor del trono, cuatro seres 
vivientes llenos de ojos delante y detrás. 

Entonces todo esto que estamos viendo es la escenificación del pacto de 
Israel con el Ángel del pacto que es Yeshúa.      

Éxodo 24:12 Entonces YHWH dijo a Moisés: Sube a mí al monte, y 
espera allá, y te daré tablas de piedra, y la ley, y mandamientos que he 
escrito para enseñarles. 13 Y se levantó Moisés con Josué su servidor, 
y Moisés subió al monte de Dios. 14 Y dijo a los ancianos: Esperadnos 
aquí hasta que volvamos a vosotros; y he aquí Aarón y Hur están con 
vosotros; el que tuviere asuntos, acuda a ellos. 15 Entonces Moisés 
subió al monte, y una nube cubrió el monte. 16 Y la gloria de YHWH 
reposó sobre el monte Sinaí, y la nube lo cubrió por seis días; y al 
séptimo día llamó a Moisés de en medio de la nube. 17 Y la apariencia 



de la gloria de YHWH era como un fuego abrasador en la cumbre del 
monte, a los ojos de los hijos de Israel. 18 Y entró Moisés en medio de 
la nube, y subió al monte; y estuvo Moisés en el monte cuarenta días y 
cuarenta noches… 

A lo único que subiría Moisés es a recibir el Pacto escrito que era lo que se 
hacía en ésa época, cuando ya se pactaba lo único que se hacía después 
dejar por escrito las condiciones del pacto y esas condiciones del pacto se 
guardaban en lugares sagrados, y por eso es que inmediatamente después 
de que se llevó a cabo el pacto, los capítulos que siguen son a cerca de la 
edificación del santuario. ¿Para qué iba a servir el santuario? Para guardar 
el pacto que se acababa de establecer y cuando estudiemos el tema del 
tabernáculo veremos cosas que nos van a dejar impresionados, veremos 
que todos los simbolismos del tabernáculo tienen como centro, el Pacto que 
se acaba de llevar a cabo. 

ORACION 

Vamos a orar ya que en este estudio tuvimos de todo, desde leyes civiles, 
hasta ver la fidelidad de Dios, y por ultimo cerramos con identidad 
contundente y sin lugar a equivocación de quien es el enviado del pacto, el 
Ángel del pacto, ya pudimos ver en Malaquías que es Yeshua, y pudimos 
ver quiénes son los que participaron de este pacto, que fueron las 12 tribus 
de Israel, y vimos como Dios es representado en el altar por un animal 
sacrificado, y hoy en día  si Yeshua murió por nuestros pecados solo es 
para invitarnos a renovar el pacto, a tener comunión con El, y que volvamos 
a eso que nuestros padres se alejaron y no cumplieron.    

Padre te damos muchas gracias por tu misericordia gracias por tu palabra 
gracia por estas maravillas que tú nos muestras, ¡Qué impresionante eres 
Señor! los secretos de tu redención son tan claros a la vista del humilde que 
anhela conocerte y tan escondidos a los ojos del arrogante, que sin duda 
ello es prueba clara de que estás invirtiendo en los que sabemos que 
necesitamos buscarte cada día de nuestras vidas, y por eso te pido Señor 
que nos ayudes a confiar día a día en ti, ayúdanos a confiar en que eres tu 
nuestro único proveedor para nuestras vidas, eres tu nuestro sanador, y 
ayúdanos padre celestial a comprender que nuestro sostenimiento no 
proviene de nadie sino de ti y de que cumplamos tus reglas, tus 
instrucciones, padre ayúdanos a volver con un corazón agradecido sabiendo 
que éramos reos dignos de muerte pero que con tu gracia y con tu 



misericordia anunciaste a través de ese altar en el monte Sinaí y a través de 
esas 12 columnas de piedra que representan nuestros corazones duros, allí 
manifestaste Señor todo el plan de redención para tu pueblo, a través de la 
muerte de un inocente.  

Gracias padre porque nos has considerados como parte de tu rebaño al 
permitirnos saber que aunque transgresores desde nuestros antepasados, 
enviaste al Ángel del Pacto para que sea El quien nos introduzca a la tierra 
prometida, ya que a pesar de haber declarado: Haremos todas las 
palabras que El Señor ha dicho, Perdón Abba, porque transgredimos el 
pacto y fuimos esparcidos por todo el mundo, más, el Ángel de tu pacto vino 
a cumplir la profecía de la redención, rociando su sangre preciosa en todo 
aquel que cree en Él; Hoy, quienes hemos decidido abrazar el Pacto, 
celebramos y comemos contigo en cada Shabbat, porque por el sacrificio de 
tu Hijo amado, somos reconciliados contigo, En el Nombre y por los méritos 
de Yeshúa, El Ángel del Pacto. ¡AMÉN! 
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Oración sacerdotal 

Ye-varejeja Adonaí veyish-merejah. Yaer Adonaí panav elejah viju-nejah. 

Yisah Adonaí panav elejah v`ya-sem l`jah shalom. Bamidbar 6:24-27 

Que El Eterno te bendiga y te guarde. Que El Eterno haga resplandecer su 

rostro sobre ti y te dé, de su gracia. Que El Eterno alce sobre ti su rostro y te de 

paz. Números 6:24-27 
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